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FRENTE PARLAMENTAR 
DA SILVICULTURA
INSTALADA NA ASSEMBLEIA 
LEGISLATIVA

Em abril de 2023, por iniciativa do  
deputado estadual Carlos Búrigo 
(MDB), foi instalada na Assembleia 
Legislativa a Frente Parlamentar da 
Silvicultura, que tem o objetivo de pro-
mover o desenvolvimento do setor de 
base florestal e os debates entre o se-
tor e os órgãos públicos do RS.

A silvicultura tem importância eco-
nômica, social e ambiental, sendo 
responsável por 4% do PIB gaúcho. 
Emprega direta e indiretamente cer-
ca de 320 mil pessoas, distribuídas 
em 2.500 indústrias e 20 mil estabe-

lecimentos de pequeno e médio por-
te, que transformam a matéria prima 
produzida nas florestas plantadas em 
uma série de produtos, com destaque 
para os setores de papel e celulose, 
que possui a maior planta industrial 
do RS, e o polo moveleiro, considerado 
o segundo maior do país.  

Atualmente, a área plantada no RS é 
de aproximadamente um milhão de 
hectares, com 63% de Eucalipto, 31% 
de Pinus e 6% de Acácia. Existe um 
grande potencial para o crescimento 
para a silvicultura no nosso estado, 
aliando o desenvolvimento socioeco-
nômico com a preservação do meio 
ambiente. Esse é o principal objetivo 
da Frente Parlamentar da Silvicultura 
da Assembleia Legislativa..
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Na condição de presidente da Frente 
Parlamentar da Silvicultura, o depu-
tado Carlos Búrigo esteve reunido com 
a direção do SINDIMADEIRA em Caxias 
do Sul. Durante a reunião, que contou 
com a presença de representantes da 
Ageflor, UFSM e Emater, a entidade 
apresentou suas demandas e questio-
namentos. De acordo com o presidente 
do Sindimadeira, Leonardo De Zorzi, as 
reivindicações do setor se concentram 
na criação de políticas públicas de in-
centivo, mudanças na regulamentação, 
no zoneamento ambiental da silvicul-
tura e em novas linhas de crédito para 
financiamentos.

A silvicultura é a ciência dedica-
da ao estudo e cultivo de flores-
tas plantadas. É uma atividade 
aliada da sustentabilidade, pois 
reduz a pressão sobre as flores-

tas nativas e sobre a biodiver-
sidade, protege o solo e a 

água e contribui signifi-
cativamente para o 

sequestro de carbo-
no da atmosfera.

SINDIMADEIRA 
EM CAXIAS 
DO SUL
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Na sede da Associação Gaúcha de 
Empresas Florestais (AGEFLOR), o de-
putado Búrigo participou de reunião 
com o presidente Luis Augusto Alves e 
membros da diretoria da entidade. Fo-
ram discutidas e apresentadas as pro-
postas da AGEFLOR para promover o 
desenvolvimento do setor no RS.

ASSOCIAÇÃO GAÚCHA 
DE EMPRESAS 
FLORESTAIS



SECRETARIA DO 
MEIO AMBIENTE 
E INFRAESTRUTURA

INDÚSTRIA 
MOVELEIRA

A Frente Parlamentar da Silvicultura tem 
mantido reuniões periódicas com a se-
cretária Marjorie Kauffmann e equipe, 
com o objetivo de debater as demandas 
do setor principalmente nas questões do 
Licenciamento Ambiental da Silvicul-
tura e atualização do Zoneamento 
Ambiental da Silvicultura (ZAS). A se-
cretaria trabalha de forma conjunta com 
o Conselho Estadual do Meio Ambiente 
(CONSEMA) e a Fundação Estadual de 
Proteção Ambiental (FEPAM).

O Rio Grande do Sul possui o segundo 
maior polo moveleiro do pais. Empre-
ga cerca de 40 mil pessoas no estado 
e movimentou R$ 12 bilhões em 2021. 
Em 2023, também foi instalada a Fren-
te Parlamentar em Defesa do Setor 
Moveleiro Gaúcho, presidida pelo de-
putado Guilherme Pasin. As frentes da 
Silvicultura e Moveleira trabalharam 
em conjunto nas demandas do setor 
de base florestal.

REUNIÃO NO 
SINPASUL DEBATE 
ALTERNATIVAS

Grande do Sul – SINPASUL - recebeu a 
visita da Frente Parlamentar da Silvicul-
tura em junho. O presidente da institui-
ção, Walter Rudi Cristmann, e demais 
diretores, relataram ao deputado a si-
tuação atual dos setores representados 
pelo sindicato, principalmente no setor 
de celulose e papel.

O Sindicato das Indústrias de Celulose, 
Papel, Papelão, Embalagens e Artefa-
tos de Papel, Papelão e Cortiça do Rio 

4



AUDIÊNCIA PÚBLICA DEBATEU 
A ATUALIZAÇÃO DO ZAS

REUNIÃO DO CONSELHO 
ESTADUAL DO MEIO AMBIENTE

ATUALIZAÇÃO DO 
ZONEAMENTO AMBIENTAL 
DA SILVICULTURA 

Em julho, a Comissão de Segurança e Ser-
viços Públicos da Assembleia Legislativa 
promoveu uma audiência pública para 
debater o tema, que contou com a pre-
sença de entidades e instituições vincu-
ladas ao setor. Na reunião, o deputado 
Carlos Búrigo reforçou a necessidade 
de atualização dos parâmetros vigen-
tes para viabilizar o desenvolvimento do 
setor de base florestal gaúcho.

No dia 14 de setembro de 2023, o  
Conselho Estadual do Meio Ambiente 
(CONSEMA) esteve  reunido para avaliar 
as demandas da área ambiental, e den-
tre elas, as duas prioritárias da pauta de 
trabalho da Frente Parlamentar da Silvi-
cultura da ALRS. O consultor técnico da 
Frente, Engenheiro Florestal Rafael Fer-
reira, acompanhou a reunião e a votação 
do itens pautados, com destaque para a 
atualização do ZAS e a prorrogação do 
CIFPEN – Certificado  de  Identificação  de 
Floresta Plantada com Espécies Nativas.

• APROVADA A ATUALIZAÇÃO DO ZAS:  
o CONSEMA aprovou por ampla maioria 
a atualização do Zoneamento Ambiental 
da Silvicultura. “Este era um dos princi-
pais anseios do setor de base florestal. 
Não tenho dúvidas de que teremos novas 
perspectivas de crescimento”, resumiu o 
deputado Búrigo.

• APROVADA A PRORROGAÇÃO DO  
CIFPEN: o Certificado de Identificação 
de Floresta Plantada com Espécies Nati-
vas autoriza o produtor rural que plantou 
árvores nativas em sua propriedade a su-
primi-las em seu ciclo de produção. Com 
a prorrogação da Resolução 383/2018, o 
produtor fica habilitado a requerer o CI-
FPEN por mais 5 anos, a partir de 13 de 
outubro de 2023. “A prorrogação aten-
deu uma série de pedidos de produtores 
e técnicos do setor, trazendo mais segu-
rança jurídica para todos”, disse Búrigo.   

O Zoneamento Ambiental da Silvicul-
tura (ZAS) foi instituído em 2008 por 
meio da Resolução nº 187 do Con-
sema e se tornou um dos principais 
instrumentos de planejamento para 
regulamentar a implantação de flo-
restas plantadas no RS. A atualiza-
ção do ZAS é a principal demanda 
do setor de base florestal a mais de 
uma década. Recentemente, em se-
tembro de 2023, foi aprovada pelo 
CONSEMA a atualização, possibili-
tando a ampliação das áreas para 
o cultivo de florestas plantadas. 
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SILVICULTURA: PRINCIPAIS 
ENTIDADES E INSTITUIÇÕES 

ENTIDADES REPRESENTATIVAS 
DO SETOR PRODUTIVO

SINDIMADEIRA –RS; Associação Gaúcha de Empresas Florestais – AGEFLOR; 
Associação Gaúcha de Florestadores – AGAFLOR; Sindicato das Indústrias 
de Papel e Papelão e Cortiça do RS – SINPASUL; Associação dos Fumiculto-
res do Brasil – AFUBRA; Sindicato do Tabaco; Sindicato dos Carvoeiros; Sin-
dicato dos Engenheiros do RS – SENGE; Conselho Regional de Engenharia 
e Agronomia do RS – CREA; Associação Gaúcha dos Engenheiros Florestais 
– AGEF; Associação das Indústrias de Móveis do RS – MOVERGS; Sindicato 
Moveleiro do RS – SINDIMÓVEIS; Sindicato dos Marceneiros - SINDIMARC; 
Associação dos Municípios do RS, Sindicatos Rurais de Campos de Cima da 
Serra e Depressão Central e Encosta do Sudeste

A Frente Parlamentar da Silvicultura, por meio do seu presidente, deputado  
Carlos Búrigo e assessoria técnica, tem participado de reuniões e debates,  
buscando encaminhar demandas e necessidades das entidades e institui-
ções que representam ou trabalham em prol do desenvolvimento do setor de 
base florestal, tais como:

FEDERAÇÕES 
REPRESENTATIVAS

Federação da Agricultura do RS 
– FARSUL; Federação das Indús-
trias do RS – FIERGS; Federação 
dos Trabalhadores na Agricultu-
ra do RS – FETAG; Federação das 
Associações do Municípios do RS 
– FAMURS

INDÚSTRIAS 
FLORESTAIS 

CMPC Celulose Sulriograndense; 
Duratex; Arauto; Granflor; ANAC; 
SETA; Empresas transformadoras 
de madeira dos Campos de Cima 
da Serra, Depressão Central e 
Encosta do Sudeste; Instituições 
Financeiras: Badesul; Banrisul; 
BRDE e Sicredi.
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PRINCIPAIS DEMANDAS 
DA SILVICULTURA GAÚCHA

Aprovação no Congresso Nacional do Projeto de Lei 364/19, de 
autoria do deputado Alceu Moreira (MDB/RS), com relatoria do 
deputado Lucas Redecker (PSDB/RS) na CCJ, que pretende disciplinar a 
conservação, a proteção, a regeneração e a utilização dos Campos 
de Altitude, uma demanda importante da região serrana do RS. 

Implementação do QUALISILVI-RS, Decreto Estadual n. 57.208, publicado no 
dia 18 de setembro de 2023; o Programa estabelece o Plano Estadual de 
Desenvolvimento de Florestas Plantadas. 

Instituição do “Selo Verde” para certificar que os produtos do setor de 
base florestal exportados pelas indústrias gaúchas estão em conformidade 
com as exigências legais dos mercados internacionais.

Com base na Lei 14.961/16 e Resolução CONSEMA nº 390/2018, obter a 
liberação de licenciamento para o pequeno silvicultor com área de até 
300 hectares;

Exclusão Acácia Negra da Lista das Espécies Invasoras no RS (Portaria 
SEMA 79/2013).

Retirada da necessidade de licenciamento de plantios em Agrosilvipastoril e 
equipará-lo as regras estabelecidas para plantações de pequenos maciços 
(isenta de licenciamento, somente com cadastro florestal).

Aprovação no Congresso Nacional do Projeto de Lei 1366/22, de autoria do 
senador Álvaro Dias (Podemos/PR), para excluir a silvicultura do rol de ativi-
dades potencialmente poluidoras e utilizadoras de recursos ambientais.
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TRABALHO SÉRIO
DÁ RESULTADO

EXPOINTER 2023 

A Expointer 2023 também foi palco 
de uma série de atividades e negó-
cios do setor de base florestal. No es-
tande da CMPC, o deputado Carlos  

Búrigo manteve contatos com a cadeia 
produtiva que atua no ramo da celu-
lose, uma matéria prima que está 
presente em mais de 40 itens do co-
tidiano das pessoas: de guardana-
pos a lenços de papel, de cápsulas de 
remédios a componentes de celular.  
A empresa possui a maior planta indus-
trial do estado, gera 45 mil postos de tra-
balho diretos e indiretos e exporta para 
45 países. “Esse é um dos grandes exem-
plos da importância da silvicultura para o 
RS”, destacou Búrigo.

MAIS RECURSOS PARA A SILVICULTURA
cos de fomento da economia gaúcha. Em 
reuniões nos estandes do Banrisul, BRDE 
e Badesul, o deputado reforçou a neces-
sidade de ampliação das linhas de cré-
dito para as florestas plantadas e os 
segmentos do setor de base florestal. 
“Temos um potencial enorme de cresci-
mento, em ramos variados. As empresas 
precisam de crédito para ampliar sua 
produção e trazer mais desenvolvimento 
para o RS”, ressaltou o parlamentar.

Durante a Expointer 2023, Búrigo também 
manteve reuniões com os bancos públi-


